

- *Le Japon est-il en train de créer un bloc yen en Asie de l'Est et dans les pays en bordure du Pacifique? (Is Japan Creating a Yen Bloc in East Asia and the Pacific?<sup>37</sup>)*

L'étude de Jeffrey Frankel tente d'établir si un bloc est en train de se former autour du Japon en Asie-Pacifique en examinant les liens commerciaux et financiers. L'auteur remarque que l'expansion extérieure rapide du Japon, puis des nouveaux pays industrialisés (NPI) d'Asie et de certains autres pays de l'ANASE, confirme une tendance remarquable de l'économie mondiale. Mais il avance que ceux qui cherchent à déterminer si un « bloc du yen » est en cours de formation en Asie de l'Est ne veulent probablement pas simplement savoir si les courants d'échanges et d'investissements augmentent, entre ces pays, en termes absolus. La part des échanges et des investissements intra-régionaux doit être supérieure ou croître plus rapidement qu'il ne serait possible de prévoir en se fondant uniquement sur des facteurs comme le PIB ou le taux de croissance des pays en question.

Frankel constate que la plupart des affirmations au sujet de la formation d'un bloc commercial asiatique sont fondées sur des chiffres plutôt trompeurs. Il mentionne, notamment, que la part des échanges intra-régionaux pour l'Asie de l'Est est passée de 33 % en 1980 à 37 % en 1989, et que cela pourrait être perçu comme une indication de la formation d'un bloc commercial. L'auteur fait valoir cependant que la progression de la part des échanges intra-régionaux en Asie de l'Est n'a pas été beaucoup plus rapide qu'en Amérique du Nord et qu'elle a été moins rapide qu'en Europe. Frankel conclut que, même si l'Asie affiche une croissance plus rapide de la production que celle d'Amérique du Nord et d'Europe, elle ne se dirige pas vers la formation d'un bloc à un rythme plus accéléré que ces autres régions.

Dans un examen plus approfondi des données statistiques, Frankel constate qu'il n'y a probablement pas eu d'évolution vers un parti-pris régional, si on tient compte de la rapide croissance qu'ont connue les économies d'Asie de l'Est dans les années 1980. L'auteur démontre que l'accroissement observé dans les échanges intra-régionaux était inévitable même sans parti-pris régional, parce que les pays asiatiques ont acquis un plus grand poids dans l'économie mondiale en raison de leur croissance économique plus élevée que la moyenne<sup>38</sup>. Utilisant un modèle de « gravité » pour

---

<sup>37</sup> La présente section renvoie à J. Frankel, « *Is Japan Creating a Yen Bloc in East Asia and the Pacific?* », (ébauche préliminaire, novembre 1991) et J. Frankel, « *Is a Yen Bloc Forming in Pacific Asia?* » dans *Finance and the International Economy: The AMEX Bank Review Prize Essays*, 1991.

<sup>38</sup> Supposons, par exemple, qu'il n'y avait pas de parti-pris intra-régional en 1980, c.-à-d. que chaque pays d'Asie de l'Est commerçait avec d'autres pays d'Asie de l'Est dans la même proportion que le poids de la région dans les échanges mondiaux (soit 15 %). Les échanges globaux des pays asiatiques ont augmenté de 108 % en dollars entre 1980 à 1989, tandis que les